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DURANGO, DGO.
“En el gobierno de Esteban Villegas

hay interés y preocupación para
trabajar en coordinación con las
diferentes dependencias y generar
mejores condiciones para los
duranguenses”, aseguró la titular de la
Secretaría de Bienestar Social
(SEBISED), Rocío Rebollo Mendoza al
inaugurar en representación del
gobernador, la Feria Nacional del
Empleo para la inclusión laboral.

Rebollo Mendoza, detalló que en esta
Feria participan 40 empresas, que
abren sus puertas para quienes deseen
incorporarse al equipo de trabajo y
reiteró que en SEBISED como en las
demás secretarías, existe la disposición
y el ánimo de atender las necesidades
de quienes lo requieran.

El subsecretario del Servicio Nacional
de Empleo, Oscar Chávez Chávez, en
representación de la titular de
Secretaría del Trabajo y Previsión
Social, Cindy Viridiana González
Murillo, destacó que es justo generar
mejores condiciones de trabajo y
salarios dignos, por ello, se avanza con
acciones firmes en materia laboral, y
convocó a incluir a personas con
discapacidad a los centros de trabajos.

“Estamos trabajando sin descanso
para asegurar la cultura del trabajo y
que sea garantía para todos y todas”,

expresó. 
Claudia Ortiz, promotora de

Ferreterías Corona, mencionó que se
tiene gran respuesta de la gente, pues
en su stand ha recibido desde jóvenes
hasta personas de la tercera edad, que
buscan una oportunidad de empleo. 

También resaltó que es un acierto del
Gobierno de Esteban, el realizar este
tipo de actividades y hacer partícipes
a adultos mayores y personas con
discapacidad, ya que con esto se logra
insertarlos a la vida laboral.

Hazzel de la Peña, representante de
Grupos Vulnerables, agradeció a las
empresas que se dan la oportunidad de
tomar en cuenta y confiar en las
aportaciones de las personas con
alguna discapacidad, dijo sentirse

aceptado y bien integrado en su lugar
de trabajo, por eso, deseó que quienes
estén en busca de una oportunidad
laboral, logren encontrar el mismo
trato; “vamos a demostrar que
podemos hacerlo, hay que entregar
todo, debemos demostrar el interés y
la capacidad que tenemos”, expresó.

“Muchas gracias a Esteban, estoy
agradecido con él, porque la mayoría
de las personas con discapacidad no
tienen una oportunidad laboral,
porque en muchas empresas no hay la
apertura, y ahora tengo la confianza y
espero que nos ayuden”, manifestó
Jesús Daniel Quezada Vargas, quien
como otras personas, acudió con
entusiasmo y esperanza de encontrar
un espacio de trabajo.

Llegó a Durango la Feria del
Empleo para la inclusión laboral
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Al celebrar el Día del Médico con el

gremio duranguense, el gobernador
Esteban Villegas expresó a los galenos,
“voy a dejar el alma en esto que
ustedes me encomendaron, estamos
trabajando para que tengan mejores
oportunidades; empezamos por la
casa, equipamos hospitales,
mejoramos infraestructura y vamos
por mejores salarios”, dijo. 

Asimismo, compartió los resultados
favorables que se han reflejado con la
Ruta de la Salud, que llega a las
diferentes regiones y que a la fecha se
han atendido a 11 mil personas;
reconoció la dedicación de todo el
personal de salud que atiende en este
hospital itinerante, “felicidades a
todos los que se han fletado, médicas,
médicos, químicos, yendo a los lugares
más lejanos generando confianza”. 

Ahí mismo, Esteban anunció que ya
está por llegar el equipamiento para
un quirófano ambulante que se unirá
a esta tropa de vehículos médicos para
dar un mayor alcance en consultas y
cirugías, como la ambulancia aérea
para que los que tengan alguna
emergencia, puedan ser atendidos lo
más pronto posible.  

Villegas Villarreal, recordó que de
igual forma él compartió dicha
profesión, clases y maestros, por ello,

ahora, decidió afrontar el reto del tema
de salud en su gobierno, por el estado
crítico en el que se encontraba la
administración y que hoy con mucho
esfuerzo, se han mejorado
condiciones, lo que permitirá más
oportunidades de brindar atención con
hospitales al cien por ciento. 

Platicó sobre las mejoras en el
Hospital de Salud Mental que estaba
en condiciones deplorables y que con
una inversión de 20 millones de pesos,
se mejora lo más urgente para que los
pacientes tengan un espacio digno,
asintió.

En esta celebración, la secretaria de
Salud, Irasema Kondo Padilla, les

reconoció la reacción y pronta
atención, de hacer el bien por la vida y
bienestar de cualquier persona, sobre
todo en los grandes retos que se han
enfrentado, por ello, destacó la
importancia y el papel que desempeña
el gremio médico en la entidad,
siempre a favor de los duranguenses. 

También estuvo presente la senadora
de la República, Margarita Valdez
Martínez; Yolanda de la Torre Valdez,
magistrada presidenta del Poder
Judicial del estado de Durango y
Verónica Pérez Herrera, presidenta de
la Comisión de Salud del  Congreso
local, así como autoridades de los tres
órdenes de gobierno.

Esteban celebra a médicos, reitera que va
por más infraestructura hospitalaria
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Este martes se celebró el Día

internacional del Cambio Climático, un
día para concienciar a la población
acerca del daño que se está
produciendo con diversas acciones de
la vida cotidiana, los efectos negativos
ya se pueden sentir con un claro
descontrol climático a nivel mundial.

¿Qué podemos hacer para frenar el
daño que se ha causado el medio
ambiente?

La Facultad de Ciencias Forestales de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango organizó un panel para
abordar este tema. Juan Carlos
Herrera, es catedrático y organizador
del panel de reflexión acerca del tema
que se considera como grave en la
actualidad.

El docente universitario señaló que
ya se pueden sentir algunos efectos del
cambio climático como una realidad y
como muestra están los cambios
abruptos de temperatura, los fríos, las
altas temperaturas que
particularmente este año rebasaron los
límites y registros que se tenían en la
entidad, la sequía y otros fenómenos
que parecen no tener un orden, es ya
un descontrol climático en todo el
mundo, las estaciones del año están

definidas por los meses, pero la
realidad es que puede haber
variaciones de calor a frío, lluvia,
sequía, sin que tengan el
comportamiento que antes tenían las
estaciones.

Este día está previsto por la ONU
para difundir y analizar lo que estamos
haciendo como población para
contribuir al cambio climático y
determinar qué se puede hacer para
revertir o por lo menos para frenar la
huella ecológica que se está generando
en el mundo entero, indicó el
entrevistado.

A veces se llevan a cabo actividades
y procesos que están dañando a todos
y en los cuales se puede incidir a través
de pequeñas acciones, que en cúmulo
representan un gran cambio y un gran
alivio para el medio ambiente, añadió
Herrera.

"El cambio climático es un tema
grave que en adelante se va a seguir
tratando e implementando acciones
para mitigar ese cambio, que van
desde el hogar, centro de trabajo a
nivel global", añadió.

La clave es la reducción de las
emisiones de los gases efecto
invernadero, cada quien desde su
hogar puede reciclar, reutilizar, reducir,
no contaminar, usar menos el vehículo,
entre otras acciones.

24 de octubre, Día internacional
del Cambio Climático
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Serán Los Tucanes de Tijuana

quienes ponga a bailar a Durango este
próximo viernes 27 de octubre en la
plaza IV Centenario en lo que será el
arranque oficial del Festival Muuki
2023, así lo dio a conocer el presidente
municipal Toño Ochoa a través de la
página de Facebook del municipio.

Luego de la incógnita por saber
quién sería el invitado sorpresa para el
concierto inaugural de este festival, se
dio a conocer que los intérpretes de "La
Chona" fueron los elegidos a través de
una dinámica, donde dos equipos de
duranguenses se enfrentaron para
jugar el juego de ahorcado y descubrir
el nombre de Los Tucanes de Tijuana y
como premio estos equipos tendrán un
lugar en primera fila y una convivencia
con la agrupación.

El Festival Muuki contará con más de
90 actividades, del e 26 de octubre al 5
de noviembre y  donde los
duranguenses podrán ser parte de esta
festividad de Día de Muertos que
tendrá lugar en diferentes escenarios
de la ciudad con actividades literarias,
musicales, pictóricas, culturales y
deportivas.

Todos a bailar a ritmo de "La Chona"
este viernes en el Festival Muuki



Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

Dos niñas se encuentran delicadas
tras sufrir quemaduras graves
aparentemente con leche hirviendo,
ellas fueron trasladadas por el
helicóptero de gobierno del estado a
recibir atención médica ante su
situación de salud.

Una de las niñas no ha cumplido el
año de edad y la otra tiene alrededor
de seis años, según los primeros
reportes, ellas son originarias del
poblado Los Porteros, en los límites de
Santiago Papasquiaro, donde sucedió
el accidente.

Las niñas fueron trasladadas vía
aérea hasta los terrenos del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD), de
donde fueron trasladadas al Hospital
Materno Infantil al área especializada
para pacientes con quemaduras.

El incidente fue atendido por la
Coordinación Estatal de Protección
Civil con la colaboración de las
corporaciones de seguridad y rescate.

QUEMADURAS EN EL 50 % DE SU
CUERPO

El director de la Coordinación Estatal
de Protección Civil del Estado, Arturo
Galindo Cabada informó que las
menores se encuentran delicadas tras
sufrir las quemaduras aparentemente
con leche; las pequeñas presentan
quemaduras en el 50 por ciento de su
cuerpo y la de mayor riesgo es la bebé
de 10 meses.

El funcionario señaló en entrevista
que la otra pequeña tiene seis años,

ambas viajaron a través de vía aérea
acompañadas de su madre, precisó que
todas ellas son originarias de una
comunidad de Santa María del Oro.

Las menores se encuentran en el
Hospital Materno Infantil siendo
atendidas y probablemente entrarán
en la cirugía de manera inmediata.
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Dos niñas quemadas son trasladadas
vía aérea, están delicadas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El representante de discapacitados

invidentes, Óscar Zaldívar señaló que
existen en Durango alrededor de 130
mil personas con discapacidad, la gran
mayoría de ellas no tienen un empleo
y esto no solo significa una carencia
para ellos, sino para igual número de
familias.

De cada 10 personas con
discapacidad, ocho están en
desempleo, de acuerdo a las
estadísticas que existen en este
sentido.

El entrevistado consideró que la cifra
es alta y es que probablemente exista
una falta de conocimiento en cuanto a
las competencias que pueden
desarrollar las personas que tienen
alguna discapacidad, recordó que
cuando algo se imposibilita, se pueden
desarrollar muchas otras capacidades
en diferentes áreas. 

Anotó que la contratación a personas
con discapacidad al final de cuentas es
un ganar-ganar, porque a los
empresarios también les conviene
tener personas con competencias
específicas.

La feria del empleo que se llevó a
cabo tuvo únicamente el 30 por ciento
de espacios para personas con

discapacidad, lo que es bueno y es un
avance, sin embargo, la necesidad es
alta, resaltó.

En el Consejo de Inserción Laboral sí
han visto estos temas y lo que se pide
a las autoridades es que las reuniones
de este consejo sean más frecuentes y
no únicamente cuando se van a sacar
las convocatorias, para hacer un

análisis y tener la oportunidad de
hacer los planteamientos desde estos
grupos hacia la clase empresarial y
todos aquellos que puedan ser
empleadores, pero será necesario que
ellos estén presentes para quitar todos
estos estereotipos y dotar la
información que hace falta, incluidas
las ventajas que representaría.

8 de cada 10 personas con
discapacidad, en desempleo
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Siguen los descuentos en impuestos hasta el 31 de octubre 
DURANGO, DGO.
Hasta el 31 de octubre, los

duranguenses podrán aprovechar los
descuentos del programa Ahorra es
Cuando en multas viales y de
estacionómetros, así como en
impuesto de traslado de dominio, por
eso deben acudir cuanto antes, afirmó
Toño Ochoa.

En apoyo a la economía familiar, se
otorga a los contribuyentes
descuentos del 50% en infracciones;
además, el 25% en el trámite de
traslado de dominio; de 90% en
recargos y 70% en actualización y
gastos de ejecución.

Esta campaña inició desde el 15 de
junio y cerrará el último día de este
mes, precisó Ignacio Orrante, director
municipal de Administración y

Finanzas.
Añadió que, por otra parte, la

campaña “Ahorra es Cuando Social”
con descuentos en el predial, de

predios con valor catastral igual o
menor a 1 millón 400 mil pesos, se
mantiene activa hasta el próximo 31
de diciembre.

DURANGO, DGO.
El concierto de Los Tucanes de

Tijuana, en el Festival de Día de
Muertos Muuki, dejará una derrama
económica de 7.3 millones de pesos,
además de diversión y gran unión
social, celebraron regidores y regidoras
de Durango.

En sesión de las comisiones unidas
de Fomento Cultural y Económico; y
Promoción Turística, Valeria Gutiérrez
Velasco, encargada de dichas áreas,

precisó que para el concierto se prevén
15 mil asistentes, lo que demuestra
que el Muuki es un impulso a la
economía, a la industria hotelera y a la
restaurantera.

Los regidores y presidentes de las
citadas comisiones, Antonio Morales
Guzmán y José Ignacio Fuentes
Medina, respectivamente, coincidieron
en que Toño Ochoa ha organizado una
gran fiesta para la familia
duranguense, con alegría y tradición.

Es un gran regalo de Toño Ochoa

para la ciudadanía, ya que cerca de 100
espectáculos se realizarán en espacios
públicos de la ciudad y en siete
poblados, reconocieron junto con
Giovanni Rosso, director del Instituto
Municipal de Desarrollo Humano y
Valores.

El valor cultural y social que
representa el Festival Muuki, con su
variada cartelera, dejan claro que se
trabaja por la gente, por las
tradiciones y por el orgullo de
Durango, concluyeron los regidores.

Festival Muuki activará la economía de Durango
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Actualmente las calles del centro

histórico son intransitables, sobre todo
para las personas que tienen alguna
discapacidad, así lo afirmó la regidora
del PAN, Gabriela Vázquez Chacón
quien expresó que la actual
administración hará una inversión en
este rubro el próximo año.

"Primero decirles que sabemos que
las calles, lamentablemente en el
centro histórico muchas veces o en su
mayoría son intransitables y lo digo
porque lo vivo de cerca como una
persona que tiene discapacidad, ahora
imagínense las personas que usan silla

de ruedas, que usan muletas,
lamentablemente pues es muy difícil
que puedan transitar de la manera
adecuada; ahora sabemos que se hizo
una inversión este año de 4.5
millones”, dijo.

Dijo que estos 40 millones de pesos
se estarán usando en semáforos
inteligentes que habrán de funcionar
con el objetivo no pude movilidad sino
se tráfico.

"Hay que recordar que en la pirámide
de movilidad el peatón está en la
punta, es decir en el primer lugar, en
el lugar más importante y ¿qué
tenemos que hacer nosotros?, pues
gestionar calles que sean transitables

para nosotros los peatones y decirles
algo bien importante: una de las
principales problemáticas es que las
cajas de registros no cuentan con tapas
y que esto lamentablemente termina
siendo una trampa para el peatón, en
donde hemos conocido y hemos visto
diferentes tipos de accidentes de los
ciudadanos", señaló.

Por último, comentó que si bien la
Dirección de Seguridad Pública
Municipal va estar trabajando este
área de educación vial, también es de
suma importancia que los ciudadanos
pongan de su parte  y tomen
conciencia de la cultura vial que les
corresponda en el sentido peatonal.

Calles intransitables en
el centro histórico
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DURANGO, DGO.
Es indispensable contar con

tesoreros municipales profesionales en
el desarrollo de sus funciones,
consideró la diputada Sughey Torres
Rodríguez al presentar la iniciativa de
reformas a la Ley Orgánica del
Municipio Libre del Estado, para
quienes ocupen este cargo cuenten
con título y cédula profesional en áreas
económicas, contables,
administrativas o su similar
académico.

“Estoy segura que con esta
propuesta contaremos con servidores
públicos más enfocados en el logro de
los fines públicos, sobre todo en áreas
donde los recursos públicos deben ser
óptimamente utilizados, es decir, debe

hacerse uso de los recursos de forma
eficiente y eficaz”, precisó.

La también presidente de la
Comisión de Hacienda, Presupuesto y
Cuenta Pública, comentó que la
propuesta nació del interés desde que
comenzó a involucrarme más de lleno
en los trabajos de la citada comisión,
ya que existen muchas observaciones
en temas administrativos, falta de
comprobaciones y solventaciones que
muchas veces son omisiones, a pesar
de recibir capacitaciones constantes.

La legisladora precisó que el ámbito
de la administración pública, existen
espacios donde es necesario contar
con perfiles idóneos para ocupar
cargos públicos, sobre todo en aquellos
que es indispensable conocer aspectos

técnicos y manejo de lineamientos
precisos, tal es el caso donde el manejo
de recursos, la rendición de cuentas y
la transparencia, son esenciales.

En este sentido, agregó que en el
caso particular de los tesoreros
municipales o su equivalente,
preferentemente deben contar con
título y cédula profesional en
disciplinas afines a la naturaleza de los
nombramientos, requisito que hasta el
momento no se encuentra establecido
en la ley.

“Todo es con el objetivo de ayudar a
nuestro estado, que eliminemos
errores de raíz porque al fin de cuentas
los que resultan afectados, somos
todos”, concluyó la representante
popular.

Indispensable contar con tesoreros
municipales profesionales 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El titular del Instituto de Desarrollo

Humano y Valores, Giovanni Rosso,
comentó la detección de algunas
pandillas en algunas colonias y
fraccionamientos de la ciudad, lo triste
es que se trata de adolescentes entre
nueve y siete años, por lo que ya se
trabaja para poder orientarlos en
trabajo conjunto con padres de familia.

"Sí tenemos detectados polígonos, la
intención de fondo es saber qué
detona este tipo de violencia de
adicciones en los jóvenes y en las
personas adultas; también el tema del
alcoholismo que tanto ha subido en las
distintas colonias, sin duda un factor

detonante que se va suscitando en
cada una de las de las familias,
también dentro de estas colonias.
Entonces ya hicimos el levantamiento
estructural de estos polígonos ahora
vamos por los factores detonantes que
sin duda alguna son ciertos espacios,
ciertas pandillas que también están
dentro de estas colonias", informó.

Dijo que las colonias y
fraccionamientos donde se ha

detectado algunas pandillas de
menores están el Huizache 1 y 2, Villas
1, 2, 3 y 4, Luz y Esperanza, Milenio,
Ampliación PRI, Azteca, entre otros,
estos lugares están fraccionados por
polígonos, los cuales  se unen en un
punto y que se trabaja para evitar que
menores pertenezcan a pandillas, pero
que “los padres de familia deben
abonar”, es decir trabajar en conjunto
para poder terminar con la violencia.

Se trabaja para
mitigar las pandillas
de adolescentes

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Integrantes de la Sociedad de

Jóvenes Duranguenses se
manifestaron en contra del chapulineo
político, "la mitad de los regidores que
hay en este momento en la capital de
Durango, están pensando más en usar
ese espacio como un trampolín y no
terminarían el cargo para el que fueron
electos; más están trabajando por sus
proyectos políticos que por la
ciudadanía", señalaron el presidente
de este organismo, Alejandro Pulgarín
y el secretario, Óscar Castañeda.

Pulgarín señaló que como jóvenes
organizados e interesados en la
política se propusieron observar el
proceso electoral pasado y participar
en él con su primera experiencia y
eligieron bien a quienes los iban a
representar, centrándose en el
gobierno más cercano que es el
municipal y en los regidores que
formaron parte de la planilla.

Hoy que están en el poder también
han observado su desempeño y
desafortunadamente hay muchos

regidores especialmente, que fueron
electos para representar al pueblo y
trabajar por él y sin embargo, lo único
que han hecho es usar ese espacio
como trampolín político y para su
beneficio personal, es decir, para su
proyecto. Reconoció que se sienten
decepcionados por el comportamiento
de los ediles que desde que llegaron,
solo han mostrado su aspiración
política y que pretenden no cumplir
con el cargo que el pueblo les confirió
en las urnas.

Sin decir nombres en específico,
señalaron que prácticamente la mitad
de los regidores han estado en esa
circunstancia, es decir, en un espacio,
pero pensando en dar el brinco y sin

siquiera cumplir la mitad de sus
compromisos.

Óscar Castañeda puntualizó que, si
bien la ley no les prohíbe buscar un
nuevo cargo, la verdad es que se trata
de un compromiso que hicieron con la
ciudadanía y que no están cumpliendo
al pensar en dar un salto y acaparar
espacios, porque otra realidad es que
siempre son los mismos queriéndose
apoderar de los cargos sin dar
oportunidad a nuevos perfiles.

Asimismo, dijo que sí existe una clara
decepción y eso, como jóvenes
también les desanima y no hay que
perder de vista que los jóvenes
representan un importante grupo
electoral.

La mitad de regidores trabajan más por su
proyecto político que por los ciudadanos 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario del Poder Judicial de la

Federación, Omar Ceballos
Covarrubias señaló la importancia de
defender la autonomía del Poder
Judicial de la Federación, porque detrás
de todo este movimiento existe la
intención de quitarle la autonomía a
este poder y someterlo a los otros dos
poderes.

Esta actuación se debe justamente a
que es en estos tribunales, donde se
hace contrapeso a los excesos de los
otros poderes y eso es lo que tratan de
evitar y por ello buscan debilitar y
someter al PJF.

Ceballos resaltó la importancia de
defender al poder judicial para
conservar los equilibrios y evitar los
excesos desde otros poderes, es vital
que se conserve un Poder Judicial
fuerte para la defensa de los
mexicanos, incluso de los excesos del
poder político, porque es en estos
tribunales donde justamente se revisa
la legalidad y la constitucionalidad de
su actuación, evitando abusos y
arbitrariedades.

Agregó que los fideicomisos que se
pretenden desaparecer por órdenes del

Ejecutivo y por obediencia de la
mayoría del Legislativo, ponen en
riesgo los derechos de más de 55 mil
trabajadores.

Asimismo, Vanesa Zavala Villegas,
exigió a los integrantes del Ejecutivo y
del Legislativo, respeto e
independencia.

Estos pronunciamientos se hicieron
en el marco de la ceremonia de
izamiento de la bandera que se llevó a
cabo este martes en las instalaciones

del Poder Judicial de la Federación en
Durango, donde las voces del personal
se dejaron sentir a través del
micrófono en un mensaje a sus
compañeros y a la comunidad en
general.

Este martes sumaron cinco días de
paro en el Poder Judicial de la
Federación a nivel nacional, mientras
que el tema de la eliminación de los
fideicomisos se encuentra en la cancha
del Senado de la República.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El representante sindical del Poder

Judicial de la Federación, Roberto
Osuna señaló que esperan para este
miércoles 25 de octubre tener
trabajando de manera regular todos
los órganos jurisdiccionales de este
poder.

"Se espera que con las movilizaciones
puedan dar marcha atrás a las
decisiones que afectarían al Poder
Judicial... para nosotros no ha sido
fácil, no somos políticos, ni
organizaciones sociales, pero estamos
defendiendo nuestros derechos",
indicó el servidor.

En entrevista, el líder sindical recalcó

que el miércoles estarán trabajando de
manera regular, ya que hasta el
momento esa es la determinación que
se hizo a nivel nacional y así se ha
mantenido.

"La verdad nosotros también
estamos ya cansados, lo que nos
interesa a nosotros es que los
compañeros puedan volver a trabajar
en sus órganos jurisdiccionales como
lo estaban haciendo... lo que nos
distingue a nosotros, es dar el alma en
los juzgados para defender a las
personas que lo necesitan", comentó.

Asimismo, resaltó "comentaron los
compañeros, nosotros no somos
políticos, no somos organizaciones
sociales y para nosotros no ha sido

fácil estar en paro, salir a las calles a
marchar y estar afuera de los
edificios”.

Dijo tener fe en que todo esto pueda
dar marcha atrás al lado de decisión
nociva en contra del Poder Judicial,
"pero también sabemos que son
cuestiones de tipo político, por lo tanto
nosotros peleamos nuestros derechos
para poder seguir brindándole un
servicio de calidad a la ciudadanía",
subrayó.

Finalmente, refrendó que este
miércoles estarán trabajando
prácticamente al 100 por ciento y a la
espera de tomar nuevas
determinaciones y probables acciones
de ser necesario.

Esperan dar marcha atrás a afectaciones al PJF 

Pretenden someter al Poder Judicial a los otros
dos poderes, por eso buscan quitar la autonomía
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DURANGO, DGO.
Como parte de los compromisos

adquiridos en la actual administración
que encabeza Toño Ochoa, de contar
con instrumentos normativos
adecuados a las necesidades de los
sectores, la Dirección Municipal de
Desarrollo Urbano arrancó las mesas
de trabajo para la actualización del
Reglamento del Centro Histórico de la
Ciudad Victoria de Durango; indicó la
directora de la dependencia, Norma
Angelica Miramontes Ayala.

Destacó que serán ocho mesas, en
donde expertos pertenecientes al
INAH, Colegios de Profesionistas,
Cámaras Empresariales y Academia,
habrán de analizar la propuesta
presentada por la Dirección Municipal,
en donde se adecuan los temas según
las circunstancias actuales de la
ciudad, ya que desde el año 2009 no se
ha realizado alguna modificación al
Reglamento.

Miramontes Ayala subrayó que ha
habido mucho trabajo analítico y de
investigación, a fin de poder contar

con un Reglamento que realmente
permita atacar aspectos como la
densificación, vivienda vertical,
movilidad e inclusividad, preservación,
pero sobre todo, el desarrollo de esta
zona que permita recobrar su orden y
vivacidad.

Recalcó que una de las premisas es el
escuchar todas las propuestas,
recomendaciones y anotaciones que
puedan realizarse a este Reglamento
por parte de la sociedad experta
participante, con el fin de que sea un
instrumento incluyente y social.

Arrancan mesas de
actualización del Reglamento
del Centro Histórico 
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DURANGO, DGO. 
Con el propósito que el Estado

promueva la cultura de la donación de
órganos, tejidos y células, así como
proveer los procedimientos necesarios
para su acceso y aplicación, la
diputada Verónica Pérez Herrera
presentó la iniciativa de reformas a la
Constitución Política del Estado.

“La salud es un tema integral, es un
área en que se puede y debe abordar
desde todos los frentes posibles, toda
vez que la vida y bienestar físico y
mental de las y los duranguenses, debe
ser la prioridad para toda
administración pública y para la
sociedad en general”, resaltó a nombre
del Grupo Parlamentario del PAN.

La también presidenta de la
Comisión de Salud del Poder
Legislativo, consideró que si bien es

cierto la donación de órganos, de una
u otra manera se encuentra inmerso
en el derecho a la salud, en la
actualidad ha tomado tal relevancia
que amerita, sin lugar a dudas, que se
incluya de manera expresa en la carta
magna local.

Al hacer uso de la tribuna, informó
que en base al Registro Nacional de
Trasplantes, para el 6 de julio había 19
mil 680 receptores en espera, los
cuales se distribuyen de la siguiente
forma, 16 mil 063 de un riñón, tres mil
379 córnea, 225 hígado, 28 corazón,
cuatro páncreas, cuatro hígado-riñón,
dos riñón-páncreas, uno corazón-riñón
y uno corazón-pulmón.

De esta manera, Pérez Herrera
detalló que  en vida las personas entre
18 y 65 años, después de pasar una
serie de estudios médicos y

psicológicos, pueden donar un riñón,
un segmento del hígado y médula
ósea, con la finalidad de no poner en
riesgo su salud.

La propuesta legislativa también
establece que toda persona tiene
derecho a decidir libremente sobre sus
órganos, tejidos y células para
destinarlos a la donación o para
recibirlos en trasplante, sin fines de
lucro y con la finalidad de reducir la
morbimortalidad por padecimientos
susceptibles de ser corregidos
mediante este procedimiento, siempre
que se realice bajo las prescripciones y
excepciones que marque la ley de la
materia.

Finalmente, comentó que varias
entidades del país han considerado la
donación de órganos como un derecho
humano, como es Guerrero y Tlaxcala.

GPPAN presenta iniciativa para
promover donación de órganos 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Empresas se preparan para el Buen

Fin, la meta es registrar cinco mil 500
participantes, se tiene la esperanza de
que sea efectiva la reactivación
económica, informó el secretario de la
Cámara Nacional de Comercio
(Canaco), Gustavo Mojica Calderón.

Ya faltan unas semanas para que se
lleve a cabo la venta más barata del
año denominada Buen Fin, para lo cual
las empresas duranguenses están
preparando a fin de llegar a las metas
establecidas y dar una reactivación
económica, que les permita cerrar el
año y ofrecer además oportunidades
de compra a los ciudadanos en el
comercio local.

En ese sentido el secretario de la
Canaco expuso que continúan
registrándose las empresas para
participar en esta venta, recordó que
el año pasado fueron cinco mil 100 las

que se registraron y este año
pretenden llegar a un total de cinco
mil 500, es decir, subir 400 registros.

Con ello también pretenden rebasar
la venta que se tuvo durante el 2022
que fue aproximadamente de 300
millones de pesos a través de todas las
empresas que participaron. La idea es

superar estas ventas en la misma
proporción del número de empresas
que se sumen.

Detalló que es importante también
que los ciudadanos puedan aprovechar
estas ventas que se ofrecen con
descuentos muy significativos y que
den prioridad al consumo local.
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Empresas se preparan para el Buen Fin

Congreso propone a Javier Mier como consejero de la Judicatura 
A propuesta de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, que preside la diputada Sandra Amaya Rosales, en sesión

ordinaria el Congreso del Estado designó a Javier Mier Mier como consejero de la Judicatura del Tribunal Superior de
Justicia. Lo anterior una vez que concluyó el cargo Carlos Gerardo Suarez Zuno.



16 MIÉRCOLES 25 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), a través de la
Dirección de Comunicación Social,
finalizó con éxito el curso–taller
denominado "Locución en Cabina"
que, con una duración de 30 horas, se
desarrolló en modalidad virtual los
domingos del 3 de septiembre al 8 de
octubre, de 9:00 a 14:00 horas.

La encargada de impartir este taller
fue la periodista Linda Cristal
Rodríguez Simental, quien compartió
con los participantes temas vitales en
el ámbito de la locución, tales como:
manejo y cuidado de la voz,
improvisación, estructuración de un
programa de radio, uso adecuado del

lenguaje y creación de podcasts, entre
otros.

La convocatoria tuvo una acogida
positiva, pues atrajo a un nutrido
grupo de participantes, desde
estudiantes, docentes y locutores,
hasta reporteros, trabajadores
universitarios y público en general.
Semana tras semana, los asistentes
mostraron gran interés en explorar las
posibilidades y alcances de su voz,
tanto frente al micrófono como en
situaciones cotidianas.

La ceremonia de clausura se llevó a
cabo en el Aula “Laureano Roncal” del
Edificio Central de la UJED, acto al que
los participantes asistieron
acompañados de familiares y amigos
para recibir sus constancias de
participación.

Fue la Dra. Rosa Angélica Zamora,
directora de Desarrollo y
Fortalecimiento Académico de la
Subsecretaría General Académica de la
UJED, invitada especial a la ceremonia
de clausura, quien entregó los
diplomas a los participantes, además
de felicitarlos por haberse inscrito y
cumplir con las sesiones programadas.

Esta iniciativa evidencia el
compromiso de la Universidad Juárez
del Estado de Durango, tanto al
interior como hacia el exterior, con la
sociedad a la que se debe, al brindar
oportunidades de formación y
capacitación en diversas áreas del
conocimiento. Cabe señalar que, dada
la excelente respuesta, se ofrecerá
nuevamente este curso–taller a
principios del próximo año.

Concluye con éxito el curso–taller de Locución en Cabina ofrecido por la UJED

DURANGO, DGO.
En una solemne ceremonia, el rector

de la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), Rubén Solís Ríos,
tomó protesta al nuevo Comité
Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos
(CESA) de la Facultad de Derecho y
Ciencias Políticas (FADERyCIPOL),
encabezado por César Ademir Ramos.

Ante el director de la Facultad, Rafael
Mier Cisneros; el presidente de la
FEUD, Isaac Cisneros Meraz, y el
presidente saliente, Ángel Mejorado, el
rector Rubén Solís Ríos enfatizó la

responsabilidad que conlleva asumir la
dirigencia estudiantil. Destacó la
importancia de cumplir con las
propuestas que se ofrecieron a los
jóvenes e instó al comité a dar
seguimiento a todos los proyectos que
beneficien directamente a los
universitarios.

Por su parte, Rafael Mier Cisneros,
director de la FADERyCIPOL, subrayó la
importancia del acompañamiento a los
jóvenes en su trayectoria académica.
Exhortó al nuevo comité a laborar en
favor de los estudiantes, maestros y, en

general, de la FADERyCIPOL UJED.
En su intervención, César Ademir

Ramos, presidente entrante del CESA
de la FADERyCIPOL, expresó su
gratitud hacia familiares y amigos por
su incondicional apoyo. Manifestó su
entusiasmo por cumplir el anhelo de
liderar la sociedad de alumnos de la
FADERyCIPOL y, por último, haciendo
eco de las palabras de Constantino
Cavafis, reflexionó: “Lo importante no
es la meta, sino el viaje. Después de
tanta travesía y experiencia, sabes ya
qué significan las Ítacas”.

CESA 2023 de la FADERyCIPOL rinde
protesta ante el rector de la UJED
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El Ayuntamiento de Gómez Palacio,
que encabeza la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, a través de la Dirección
Municipal del Deporte, de manera
conjunta con la Fundación Chilchota,
organizarán una serie de convivencias
y partidos, entre niñas, niños, y
adolescentes del municipio y
exjugadores leyendas del Santos
Laguna.

En un encuentro con medios de
comunicación, la presidenta
municipal, agradeció a la Fundación
Chilchota, que en el marco de las
celebraciones del 55 aniversario de la
empresa gomezpalatina, eligieran
generosamente compartir un poco del
tiempo de estos icónicos jugadores,
que en diferentes épocas hicieron
vibrar a la afición lagunera, para que,
en los próximos días, convivieran y
jugaran con quienes los consideran sus
ídolos.

Iván Sánchez Hernández, director del
Deporte en Gómez Palacio, indicó que,
a través de estas convivencias y
partidos de futbol informales, se busca
que los menores refuercen su gusto
por la práctica deportiva, conozcan a
sus ídolos y esto les motive a

mantenerse del lado del deporte y no
del lado de prácticas nocivas para su
vida.

Las leyendas del Santos estarán
conviviendo con niños gomezpalatinos
el día miércoles 25 de octubre a las 4
de la tarde, en la techumbre de la
colonia Carlos Herrera y de ahí se
trasladarán a la unidad deportiva del
ejido Esmeralda, la cual fue
rehabilitada y reaperturada al inicio de
esta administración.

El jueves 26 a las 10 de la mañana
tendrán una convivencia con niños del
ejido Vilma Ale de Herrera y
posteriormente se trasladarán a la
unidad deportiva del ejido 6 de
Octubre, espacio que también fue
rehabilitado y reabierto por
instrucciones de la presidenta
municipal a inicios de su gestión.

El viernes 27 a las 10:30 de la
mañana acudirán al ejido California,
donde compartirán un rato agradable
y platicarán con los niños, sobre las
bondades de llevar una vida apegada
al deporte y lejos de conductas
nocivas.

La presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, agradeció también a la
Fundación Chilchota, porque a través

de estas convivencias con los ex
santistas, entregarán de manera
gratuita a niños gomezpalatinos 2 mil
balones de futbol, 2 mil pares de chuts
(zapatos para jugar futbol) y 2 mil
playeras, que ayudarán a que la falta
de equipo no sea una limitante para
que estos pequeños se activen y
practiquen este deporte que tantas
satisfacciones ha dado a La Laguna
desde hace poco más de cuatro
décadas.

El representativo de Leyendas del
Santos está compuesto por los ex
jugadores:

Adrián Martínez
Pedro Muñoz
Wagner de Souza
Oribe Peralta
Jared Borgetti
Rodrigo “El Pony” Ruiz 
Matías Vuoso
Walter Jiménez
Dolmo Flores
Juan Flores
Antonio Apud
Joaquín Reyes
Carlos Acevedo
Daniel Ludueña
Héctor Adomaitis

Alcaldesa Leticia Herrera Ale, invita a niños gomezpalatinos a
jugar y convivir con las leyendas del Santos Laguna
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Músicos, poetas, escritores,
cantantes, compositores y
declamadores durante su vida siempre
han sido iluminados por el aura de una
“musa”, una mujer en la que recae
toda la inspiración posible y que hace
que cada cosa tenga valor que tenga
sentido, un punto de partida para que
la hoja en blanco se convierta en algo,
una foto donde ella o sonríe o llora,
todo es válido cuando se trata de
hacerle “algo” a “alguien” muchas
veces, aunque nunca se llegue a
enterar.

Según la historia en la mitología
griega, las “musas” eran las Diosas
inspiradoras de la música, divinidades
que presidían los diferentes tipos de
poesía, así como las artes y las
ciencias. Originalmente fueron
consideradas ninfas inspiradoras de
las fuentes.

Las nueve musas eran hijas de Zeus
y de Mnemosine, eran consideradas
diosas de las artes, de la poesía y de la
música, y vivían en el monte Helicón.
Estas eran: “Calíope”, musa de la
poesía épica, madre de Orfeo; “Clío”,
musa de la historia; “Euterpe”, musa
de la música de flauta; “Terpsícore”,
musa de la danza; “Erato”, musa de la
poesía lírica; “Melpómene”, musa de la
tragedia; “Talía”, musa de la comedia;
“Polimnia”, musa de la danza o la
geometría; “Urania”, musa de la
astronomía. Otros historiadores
aseguran que existió una décima musa
por Platón: “Safo” en poesía lírica,
griega y la dictaminó 400 años
después de que ella muriera.

Musas modernas que inspiraron a
grandes artistas

Lee Miller (Musa de Man Ray,
Picasso, Roland Penrose)

Lee Miller siempre estuvo detrás,
pero también delante de una cámara,
comenzó a modelar a los 19 años en
Nueva York, posando entre otros para
el gran fotógrafo Edward Steichen,
uno de los mayores representantes del

Pictorialismo, a los 22 años comenzó a
trabajar como asistente de Man Ray en
París, convirtiéndose rápidamente en
su amante, colaboradora creativa y
musa.

Picasso también cayó brevemente
bajo su hechizo, llegando a
representarla en cinco de sus retratos.
Más tarde, Lee se casó con Roland
Penrose, el pintor surrealista, quien en
su obra Noche y Día (1937) la retrató
como una especie de diosa flotando en
el cielo.

Desde su muerte, la reputación
artística de Lee Miller ha ido en
aumento, siendo considerada en la
actualidad como una gran fotógrafa
que también fue una gran musa.

Catherine Deneuve (Musa de Luis
Buñuel e Yves Saint Laurent)

Catherine Deneuve representa a un
tipo de musa muy actual. Icono
mundial del más exquisito de los
estilos, su particular encanto francés y
su misteriosa e indescifrable belleza
hicieron que se convirtiera en la musa
preferida tanto por Luis Buñuel como
por Yves Saint Laurent, dos
temperamentos artísticos muy
diferentes.

Buñuel vio en ella algo inalcanzable
que la hacía perfecta para sus
intencionadamente perversas y
agudas películas. Yves Saint Laurent,
sin embargo, supo captar su elegancia
natural y su estilo atemporal. Durante
más de 30 años fue la cara de su sello,

una musa fiel que sólo llevaba sus
creaciones, la encarnación de una
visión del diseñador.

Alice Liddell (Musa de Charles
Dodgson “Lewis Carroll”)

La musa niña de Charles Dodgson
(Lewis Carroll) fue Alice Pleasance
Liddell, hija de un matrimonio amigo
de Dodgson, quien a la edad de 10
años fue la inspiración que le llevó a
escribir su famoso libro “Alicia en el
país de las maravillas”, después de
haber pasado una bonita tarde, el 4 de
julio 1862, en compañía de Alice y sus
hermanas disfrutando de una comida
campestre e inventando historias para
entretener a las niñas.

Pattie Boyd (George Harrison y Eric
Clapton)

Modelo y Musa inspiradora de
muchos por su belleza, George
Harrison le dedicó la canción
“Something”, Eric Clapton le dedicó
“Wonderful Tonight” y todo el disco
“Layla” habla sobre la relación con ella,
y los problemas que le causó
enamorarse de la esposa de su mejor
amigo. Mick Jagger le dedicó “Angie”,
hablando sobre el problema de
Clapton y su sufrimiento. El origen de
Layla se halla en la pasión amorosa de
Clapton hacia Pattie Boyd, la mujer de
George Harrison, el celebérrimo
guitarrista de los Beatles, muy amigo
suyo, la historia triangular Clapton-
Boyd-Harrison forma parte de la
mitología rockera.

Inspirados por el aura y el amor de una “musa”
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Por suerte para Clapton, Pattie Boyd
acabó abandonando a su marido para
unirse a él, ya durante la grabación del
álbum se veían a escondidas, la
canción “Layla”, trataba sobre un
hombre que cae enamorado
perdidamente de una mujer que le
quiere pero no está disponible “Me la
puso dos o tres veces, mientras miraba
mi cara para ver mis reacciones. Mi
primer pensamiento fue que todo el
mundo me iba a reconocer” afirmo
alguna vez Pattie, la mayor musa de
todos los tiempos.

Las dos musas mexicanas más
reconocidas

Sor Juana Inés de la Cruz “Décima
Musa” orgullosamente mexicana

A Sor Juana debido a su genialidad
poética alguien la considero digna de
ser admirada por los dioses y formar
parte de las musas, Juana Inés de
Asbaje y Ramírez de Santillana, más
conocida como Sor Juana Inés de la
Cruz, nacida en Nepantla el 12 de
noviembre de 1651, fue una religiosa y
escritora novohispana del Siglo de Oro.
Cultivó la lírica, el auto sacramental y
el teatro, así como la prosa. Por la
importancia de su obra, recibió los
sobrenombres de “el fénix de
América”, “la Décima Musa” o “La
Décima Musa mexicana”.

Sor Juana Inés de la Cruz ocupó,
junto a Juan Ruiz de Alarcón y a Carlos
de Sigüenza y Góngora, un destacado
lugar en la literatura novohispana. En
el campo de la lírica, su trabajo se
adscribe a los lineamientos del barroco
español en su etapa tardía. Murió a
causa de una epidemia el 17 de abril
de 1695.

María Félix “La Doña Mexicana”
(Musa de Agustín Lara, José Alfredo
Jiménez, Juan Gabriel y otros más)

Ya casada con Agustín Lara se
convirtió en su musa y el compuso
muchas de sus más bellas canciones
inspirado por su amor a María,
algunas de ellas como "Humo en los
Ojos", "Palabras de Mujer", "El Chotis
Madrid" y por supuesto "María Bonita",
que le es tocada y cantada a María
cada vez que ella arriba a algún sitio
donde hay músicos.

José Alfredo Jiménez le compuso"
Ella" y se la mandó cantar a Argentina,
no importa que después se las
dedicara a tantas otras. Cuco Sánchez
le compuso "Oiga Doña". En Francia un
joven de 20 años escribió la letra de la

canción "Je Iáime a mourir", cuenta la
historia de un joven que sufre de amor
por ella sin más recompensa que lo
que ella quiera darle.

Juan Gabriel nunca escondió que su

canción “María de todas las Marías”
estaba dedicada a la diva de la Época
de Oro, quien había sido su fuente de
inspiración y quiso inmortalizarla y
hacerle un regalo.
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-Alberto Rafael Bustillos
Alamilla, era nombre real del
cantante, nació el 1 de
septiembre de 1950 en
Veracruz, formó parte del
Coro de Niños Cantores de
México

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El cantante Alberto Ángel “El
Cuervo”, reconocido por interpretar
música ranchera y su porte de charro,
falleció este martes a los 73 años de
edad, víctima de un cáncer de tiroides
que padecía, era pintor, poeta, tenor y
musicólogo.

Alberto Rafael Bustillos Alamilla,
nombre real del cantante, nació el 1 de
septiembre de 1950 en Veracruz,
formó parte del Coro de Niños
Cantores de México, se graduó como
Químico bacteriólogo parasitólogo del
Instituto Politécnico Nacional (IPN).

En música cursó sus estudios en el
Conservatorio Nacional de Música y la
Escuela Superior de Música, en el Taller
de Ópera de Bellas Artes y el Instituto
de Estudios Superiores de la Música.

“El Cuervo” fue un gran
representante de la música, en el año
de 1971, fue  ganador del primer lugar

en el Festival Nacional e Internacional
de la Música Popular. Posteriormente,
en 1972, participó en el primer Festival
de la OTI con la canción “Yo No Voy A
La Guerra” de Roberto Cantoral, pero
fue descalificado y no pudo
representar a México en el concurso
internacional. 

En su trayectoria, destaca
participación en programas

importantes y legendarios entre ellos
“El estudio de Lola Beltrán y Sábado
Gigante con don Francisco; de acuerdo
con su biografía grabó 120 discos y
realizó estudios en diversas artes
resaltando la carrera de cantante de
ópera en el Conservatorio Nacional de
Música y con maestros particulares
como Juan José Calatayud, Emilio Pérez
Casas e Ignacio Gutiérrez.

Muere Alberto Ángel "El Cuervo"
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Dos semanas después de la cita de
alto nivel entre autoridades de
Estados Unidos y México, y cuando
ambos países están intensificando las
deportaciones, los mandatarios de 5
países centroamericanos y los
representantes diplomáticos de 6 más
mostraron sus alternativas de
solución en la llamada Reuniçon de
Palenque, en Chiapas, con la intención
de detener la incontenible migración
centro y sudamericana hacia el
territorio estadounidense. Ante la
movilidad humana masiva resentida
en la región, la cual alcanza “niveles
históricos” con decenas de miles de
detenidos en la frontera de México
con Estados Unidos, y de ingresos por
la frontera sur mexicana, se
expusieron posibles soluciones
consideradas como integrales y
estructurales para lograr cristalizar
un esfuerzo conjunto para controlar
la salida de ciudadanos de los países
asistentes. Así presentaron un
encuentro internacional “Por una
vecindad fraterna y con bienestar”
con el presidente mexicano Andrés
Manuel López Obrador a la cabeza.

Obviamente, el tema central giró en
torno a los Estados Unidos, a la
exigencia de su participación de
apoyo económico e inclusive del
cumplimiento de los millones de
dólares ofrecidos. Culparon los
presidentes de Cuba y Venezuela a EU
de sus males económicos por los
bloqueos. El tabasqueño llegó a su
finca “La Chingada” desde temprana
hora del domingo y desde ahí fue
informado de la culminación de
preparativos y de todos los puntos
medulares a tratar en la reunión.
Obviamente la presencia de dos
dictadores como son Nicolás Maduro
y Miguel Díaz Canel, fueron altamente
criticadas e inclusive rechazadas por
grupos de manifestantes, los cuales
también se organizaron desde
temprana hora del domingo en
puntos cercanos a la sede de la
reunión y en el aeropuerto local. Sin
embargo deben considerarse dos

puntos: son Cuba y Venezuela países
altamente expulsores de migrantes y,
son requeridos dentro del apoyo
necesario para considerarse líder de la
región, o sea, AMLO los necesita.

Los primeros en llegar fueron los
presidentes de Cuba, Miguel Díaz-
Canel, Colombia, Gustavo Petro,
Honduras, Xiomara Castro, y
Venezuela, Nicolás Maduro, y, fueron
los únicos de 11 invitados
formalmente. Estuvo en las fotos el
primer ministro de Haití, Ariel Henry.
El Salvador mandó a su vicepresidente
y, curiosamente, el país más cercano,
Belice, también envió a quien
encabeza la segunda posición de
gobierno. Se presentaron cancilleres
de puntos neurálgicos y es en donde
el programa clave, el “Sembrando
Vida” no ha sido aceptado, sino
públicamente rechazado. Porque lo
único ofrecido por México son los muy
cuestionados programas electoreros,
los cuales no son producto de políticas
públicas para evitar la migración.

México es un país de origen, tránsito
y destino de migrantes desde hace
décadas. Bien puede afirmarse fueron
los zacatecanos quienes en mayoría
abandonaron el territorio desde el
centro mismo del país. AMLO ha
puesto énfasis en multiplicar sus
programas sociales en el exterior con
el fin de reducir el interés por migrar,
pero las cifras de personas en camino
a la región siguen subiendo. En este
año, más de 420 mil personas
atravesaron la selva de Darién, en el
cruce irregular que conecta Colombia
con Panamá, y las autoridades de
Estados Unidos han interceptado en el
último año a más de 2 millones de
migrantes. Ahora que, sin duda, y es
lo no aclarado suficientemente, no lo
toman en cuenta con la seriedad que
representa, los ciudadanos no huyen
solamente de sus países de origen
sino de latinoamérica. No hay en la
región ningún punto en donde
puedan encontrar la estabilidad,
libertad, progreso esperado. Sólo
aparece como “salvador” el territorio

estadounidense.
Hace apenas poco más de dos

semanas, el gobierno del presidente
López Obrador se comprometió con
funcionarios de la administración de
Joe Biden a continuar con acciones
“contundentes” en migración y
“retornos asistidos”, tras el Diálogo de
Alto Nivel de Seguridad entre México
y Estados Unidos. La canciller
mexicana Alicia Bárcena confirmó en
conferencia de prensa: “nosotros
vamos a seguir tomando acciones
muy contundentes, incluyendo
también algunos esfuerzos que ya
tenemos en relación a retornos
asistidos, coordinando además el
desmantelamiento de redes de tráfico
y trata de personas”. Bárcena destacó
solicitaron a Estados Unidos
considerar seriamente también la
situación de millones de mexicanos
migrantes en EU carentes de la
posibilidad de regularizarse lo cual los
mantiene viviendo como
indocumentados.

México ha apostado por aumentar
las deportaciones de aquellas
personas en situación irregular en el
país y anunció el endurecimiento de
las exigencias de visa para ciudadanos
de muchos países de origen de la
migración al exigir los visados, incluso
cuando los extranjeros sólo aspiren a
hacer una escala en un aeropuerto
mexicano. Esta acción que debió
ponerse en marcha y prevalecer
porque nadie invita a desconocidos a
recorrer su casa y mucho menos abre
las puertas para dejar entrar a quien
sea y hasta les ofrece techo y sustento
como lo hizo el tabasqueño, ante la
oleada cada vez mayor de migrantes
puede considerarse “más vale tarde
que nunca”. Ya se verá si cada nación
hace lo mismo en su territorio y se
evitan esas olas masivas.

Aunque todo esto debería llegar con
el compromiso de cada gobernante de
hacer las cosas bien, de ser
responsables realmente del curso de
sus naciones, de garantizar
democracia y libertad, pero de eso ni
hablaron, porque los narcos, la bota
encima de los EU, sus antecesores
siguen siendo culpables de los daños
provocados en cada mandato,
obviamente anterior y el célebre
discurso de arrastrar problemas
ancestrales, en México, por ejemplo,
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ya alcanzó hasta el punto de
considerar a los españoles, a la etapa
de la conquista como provocadores de
los males del presente, con todo y
vivir en el inmueble cuya construcción
pretendió destruir el más perdurable
sello de una de nuestras culturas.

Volviendo al doloroso presente,
López Obrador reconoció sobre la
migración: “es un problema que
puede agravarse, ya de por sí es
preocupante porque está creciendo el
número de migrantes y tenemos que
atender las causas, ir al fondo, no para
nada más estar conteniendo o
pensando en militarizar las fronteras,
los muros, eso no resuelve, hay que
atender las causas, ir al fondo,
procurar que la gente que por
necesidad se echa a andar”. Ese fondo
referido contempla la salida de miles
de mexicanos durante su régimen, y
es ahí en donde se deben buscar las
verdaderas causas. ¿Qué no hacen los
gobiernos que provocan la salida de
ciudadanos en masa? ¿Se trata
solamente de la falta de empleo o
también es la inseguridad, la falta de
libertades, la desatención a los
renglones prioritarios y de absoluta
responsabilidad de sus gobernantes?

La reunión se desarrolló en el Centro
de Atención a Visitantes de la zona
arqueológica de Palenque. Y ya no se
trata solamente de un asunto
humanitario, es claramente de
rechazo a las políticas de sus
gobiernos, es político y de ahí el
tabasqueño busque, como en su
tiempo lo hizo Luis Echeverría
Álvarez, ejercer un liderazgo regional
cuando no se puede gobernar el
propio y se requiere del apoyar de los
dictadores buscando un efecto
bumerang.

La prueba del descontentos con los
gobiernos locales se dio en pleno
aeropuerto chiapaneco en donde se
bloquearon accesos por parte de
ciudadanos demandando
escrituraciones, atención al campo,
seguridad. A su arribo, a ninguno de
los asistentes les causó sorpresa la
acción de éstos y otros demandantes,
en sus países ocurre lo mismo y
lanzan a través de terceros “que ni se
preocupe o apene el presidente”. En
noviembre el mandatario mexicano
pretendía presentarle a Biden un
panorama con la consideración de

auto nombrarse líder de la región.
Pero el fracaso de esta reunión lo
llevará a cambiar la agenda y no
puede ni siquiera llevar un recado de
los mandatarios de los países con los
cuales se reunió.

Otra rayita más a un moribundo
tigre.

DE LOS PASILLOS
Merece un puntual y detallado

análisis la Ley Federal de Ingresos; lo
aprobado causa escozor y protesta y
será aplicada muy puntualmente por
los funcionarios de la 4T una vez
recibido el visto bueno de los
curuleros de ese partido y sus aliados.
Las supuestas contraposiciones de
legisladores afines a Ebrard y Monreal,
pasaron a mejor vida, ni siquiera
levantaron una débil protesta…
.Como reclamo por la eliminación de
sus fideicomisos, trabajadores del
Poder Judicial de la Federación
realizaron su marcha el domingo
desde el Monumento de la Revolución
al Zócalo capitalino. Miles de
trabajadores, familiares, políticos y
académicos, encabezados por los
líderes sindicales del PJF gritaron
consignas en defensa de sus derechos
laborales y en rechazo a los ataques
que han sufrido por parte de actores
políticos, encabezados por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Para Gilberto González
Pimentel, líder del Sindicato de
Trabajadores del Poder Judicial, los
trabajadores del PJ se sienten atacados
y agraviados desde la más alta tribuna
del país. Recalcó que esta marcha no
es sólo en defensa de los fideicomisos,
sino de la institución… Sigue la
semana de paro total en estas

instituciones de orden federal. Los
ordenamientos son claros y se envían
firmados…

Tenga cuidado, las vacunas
compradas a Cuba están caducas,
ampliaron la fecha de caducidad como
si se tratara de un documento, de la
garantía de una televisión, de
cualquier renglón. La forma, la
irresponsabilidad sigue presente y
ahora “los siervos de la nación”, serán
quienes vacunen o sea, si se tienen
efectos contrarios, hay culpables, son
muchos y por lo tanto, no hay
castigo…Caducan el 31 de febrero del
año próximo, o sea en la 4T todo
puede transformarse aunque rumbo a
lo mortal…

Para sorpresa de todos, Claudia
Sheinbaum, en su gira por Tijuana,
resolvió evitar se fueran los asistentes
cantando al lado de Eduin Caz, se echó
un “palomazo” interpretando “Ya
supérame”, otro éxito del Grupo
Firme, de los principales cantantes de
corridos como el lanzado en honor a
Ovidio Guzmán, o el muy famoso Jefe
de Jefes. Pero no pasa nada, pueden
cantar a dueto con amigos de los
narcos y si son los del grupo
mencionado mejor, porque el 26 de
junio de este año, el propio presidente
pidió escuchar a esta banda, al tiempo
de lanzarse en contra de los “corridos
tumbados por enaltecer al narco y las
drogas”… ¿Quién informa, o mejor
dicho, desinforma, o tal vez engaña, o
el chiste es hacerse que no se sabe
para publicitar a los cuates?…

¿Lograremos los ciudadanos vencer
el abstencionismo? He ahí la
interrogante cuya respuesta es lo
único para cambiar el rumbo y evitar
violencia electoral.

MIÉRCOLES 25 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
OPINIÓN 29



30 MIÉRCOLES 25 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
NACIONAL

Por Gonzalo Martínez 
En “la Mañanera” de este martes, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador celebró que para finales de
noviembre próximo estará lista de la
vacuna anticovid Patria.

López Obrador indicó que ya se
hicieron todas las pruebas para
certificar la seguridad del fármaco, la
cual será inyectada.

“La vacuna Patria va muy bien, ya
vamos a tener la vacuna Patria este
año, ya se hicieron todas las pruebas
pasaron las pruebas”, señaló el
mandatario federal.

«Ya México tiene su vacuna, eso
puedo decir (…) Creo el mes próximo
(estará lista), a finales de noviembre ya
se construyeron laboratorios
especiales, ya se probó su eficacia y ya
vamos a tener nuestra vacuna”,
puntualizó.

El Gobierno de México había iniciado
de forma oficial los estudios clínicos de
Patria desde abril de 2021, cuando

prometió que el fármaco estaría listo
para finales de ese año, pero afrontó
obstáculos para encontrar voluntarios.

Dicho fármaco está lista dos años
después tras una inversión público y
privada de 973 millones de pesos con
una tecnología de vector viral, según
información proporcionada por la
directora general del Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología (Conacyt).
María Elena Álvarez-Buylla.

Ruy López Ridaura, subsecretario de
Salud federal, por su parte informó que
se han aplicado 1.7 millones de dosis
luego de que el gobierno iniciara la
semana pasada la campaña de
vacunación contra influenza y Covid-
19.

En la conferencia matutina de Palacio
Nacional, López Ridaura indicó que la
meta es colocar 35.2 millones de dosis
contra influenza y 19.4 millones para
Covid-19.

El Gobierno de México arrancó el
pasado 16 de octubre la Campaña

Nacional de Vacunación contra
influenza y Covid-19 a poblaciones
consideradas dentro de grupos
vulnerables.

Además, en la conferencia matutina
López Obrador también aprovechó y se
aplicó la tercera dosis de la vacuna
contra Covid-19, junto con la anual de
influenza, como lo había anunciado
anteriormente, con motivo del inicio
de la campaña de inmunización que
comenzó el 16 de octubre pasado
previo a la temporada invernal.

El mandatario se vacunó contra el
Covid-19 con la dosis Abdala,
desarrollada en Cuba, afirmando que
es segura y ayudan a las personas.

“Las dos de una vez. Es importante,
es mejor prevenir, mucho mejor, los
invito a todos; las vacunas son muy
seguras y ayudan”, dijo mientras lo
preparaban para la aplicación de la
vacuna.

Con información de Índice Político 

Para finales de noviembre estará
lista la vacuna Patria, celebra AMLO
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Por Gonzalo Martínez 
En el marco de la llegada del tercer

convoy con suministro de agua,
alimentos y medicinas a la Franja de
Gaza, funcionarios de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU)
aseguraron que se necesitan unos 100
camiones de ayuda diaria para cubrir
las necesidades básicas de los gazatíes.

Naciones Unidas advirtió luego de la
llegada del convoy, que el combustible
no estaba incluido y que las reservas
se agotarán en los próximos dos días.

Según la ONU, la falta de
combustible impedirá el
funcionamiento de una planta
desalinizadora de agua, así como de
panaderías y hospitales.

El pasado sábado comenzaron las
entregas humanitarias a través del
paso fronterizo de Rafah desde Egipto,
luego de que las disputas sobre los
procedimientos de inspección de la
ayuda y los bombardeos en el lado de
Gaza de la frontera dejaran el material
de socorro varado en Egipto.

“Estados Unidos mantiene el

compromiso de garantizar que los
civiles de Gaza sigan teniendo acceso
a alimentos, agua, atención médica y
otro tipo de asistencia, sin que Hamás
los desvíe”, publicó el presidente
estadounidense, Joe Biden, en la red
social X.

Rafah es el principal paso fronterizo
de entrada y salida de Gaza, que no

tiene frontera con Israel. Desde que
Israel impuso un acoso total al enclave
en represalia por un ataque de
militantes de Hamás el 7 de octubre,
Rafah se ha convertido en el centro de
los esfuerzos para hacer llegar la
ayuda.

Con información de Noticias MX
Político

Se requieren por lo menos 100 camiones al día con ayuda humanitaria: ONU

Por Gonzalo Martínez 
Joe Biden, presidente de los Estados

Unidos, exigió este lunes la liberación
de los rehenes de Hamás antes de
llegar a un posible acuerdo de alto el
fuego de los bombardeos israelíes en
la Franja de Gaza.

“Tienen que ser liberados los rehenes
y luego podremos hablar”, respondió a
las preguntas de periodistas sobre el
cuestionamiento de aceptar un
acuerdo de liberación de los
secuestrados a cambio de un alto el
fuego.

Biden hizo este comentario en un
acto público en la Casa Blanca en el
que anunció la apertura de 31 centros
tecnológicos regionales para estimular
la innovación.

No admitió preguntas, pero al salir
de la sala dio media vuelta para
responder brevemente a la prensa.

Explicó así mismo que durante la

llamada que tuvo el fin de semana con
el papa Francisco, este se mostró muy
interesado en lo que está haciendo
Estados Unidos para lidiar con el
conflicto entre Israel y Hamás.

Las Brigadas al Qasam, brazo armado
de Hamás, anunciaron este lunes la

liberación de dos mujeres rehenes
israelíes, ancianas de 85 y 80 años,
entre los al menos 220 cautivos en
Gaza, tras la mediación de Egipto y
Qatar.

Con información de Noticias MX
Político

Biden exige a Hamás la liberación de todos
los rehenes para negociar un alto al fuego 
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Infobae 
Se ha demostrado en distintas

oportunidades que el yoga es una
práctica de “cuerpo y mente” que
brinda muchísimos beneficios. Existen
muchas variedades diferentes de yoga:
Ashtanga, Hatha, Kundalini, Iyengar,
entre otros. Todas ellas aportan
grandes beneficios, como la mejora de
la condición física en general y del
estado mental. En ese sentido, una
reciente investigación realizada por
expertos de Harvard indicó que “las
intervenciones basadas en yoga y calor
podrían potencialmente cambiar el
curso del tratamiento para pacientes
con depresión”.

El doctor Alejandro Andersson,
neurólogo y director médico del
Instituto de Neurología Buenos Aires,
describió en una nota reciente a
Infobae todos los aportes de esta
disciplina, en especial para la salud
mental: “Al practicar yoga, se fomenta
la relajación y se reduce el estrés, lo
que puede aliviar la ansiedad y
favorecer el estado de ánimo. También
puede mejorar la depresión, trastornos
alimentarios y otros problemas de
salud mental. Brinda efectos positivos
en la calidad del sueño mejorando el
insomnio, la hipertensión arterial y el
dolor crónico”.

Una de sus variantes es el Bikram
Yoga, también conocido como hot
yoga o yoga con calor, creada por
Bikram Choudhury en la década de los
70 a partir de las técnicas de Hatha, el
yoga tradicional. Se realiza en un salón

a 42 grados de temperatura y con altos
porcentajes de humedad. Con ello
recrea las condiciones climáticas de la
India, cuna del yoga.

Hay una gran cantidad de
investigaciones señalan al yoga como
una práctica que alivia el estrés,
incluyendo un estudio publicado en el
Journal of Science and Medicine in
Sport que encontró que un programa
de 16 semanas de hot yoga redujo
significativamente los niveles de estrés
en adultos sedentarios y estresados.

Las sesiones duran 90 minutos y
consisten en una sucesión de 26
posturas o asanas, así como dos
ejercicios de respiración al inicio y fin
de la práctica.

De acuerdo a Carla Giuliano de Sá
Pinto Montenegro, profesional
superior de Educación Física del Centro
de Rehabilitación del Hospital Israelita
Albert Einstein, de São Paulo, Brasil, “el
yoga es una buena alternativa para
ayudar a reducir el estrés: contribuye
a la prevención de trastornos mentales
como la depresión, gracias a la
liberación constante de
neurotransmisores que favorecen la
sensación de bienestar, como la
dopamina, las endorfinas y la
serotonina”.

Recientemente, en un nuevo ensayo
clínico controlado aleatorio de adultos
con depresión de moderada a grave,
aquellos que participaron en sesiones
de brikham yoga o hot yoga
experimentaron una reducción
significativa en los síntomas de esta

condición en comparación con un
grupo de control.

Los resultados del ensayo, dirigido
por investigadores del Hospital
General de Massachusetts (MGH),
miembro fundador del Mass General
Brigham (MGB), y publicado en el
Journal of Clinical Psychiatry, indicaron
que el brikham yoga podría ser una
opción de tratamiento viable para
pacientes con depresión.

En un ensayo de ocho semanas, 80
participantes fueron asignados
aleatoriamente a dos grupos: uno que
recibió sesiones de 90 minutos de
Bikram yoga practicadas en una sala a
40°C o 105°F y un segundo grupo de
control (los participantes completaron
la intervención de yoga después de su
período de lista de espera). En el
análisis se incluyeron un total de 33
participantes en el grupo de yoga y 32
en el grupo de lista de espera.

A los participantes del grupo de
intervención se les prescribieron al
menos dos clases de yoga por semana,
pero en general asistieron a un
promedio de 10,3 clases durante ocho
semanas. Después de ese tiempo, este
conjunto tuvo una reducción mayor en
los síntomas depresivos que los
participantes del grupo de control,
según lo evaluado mediante lo que se
conoce como la escala del Inventario
de Sintomatología Depresiva (IDS-CR)
calificada por médicos.

Además, los investigadores
observaron que el 59,3% de los
participantes de yoga tuvieron una
disminución del 50% o más en los
síntomas, en comparación con el 6,3%
de los participantes del grupo de
control. Incluso, el 44% del grupo de
yoga logró puntuaciones IDS-CR tan

Bikram Yoga podría ser una
estrategia efectiva ante la depresión
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bajas que su depresión se consideró en
remisión, en comparación con el 6,3%
del grupo de control.

Los síntomas depresivos se redujeron
incluso en los participantes que
recibieron sólo la mitad de la “dosis”
de yoga prescrita, lo que sugiere que
las sesiones de bikram yoga sólo una
vez por semana podrían ser
beneficiosas.

“Las intervenciones basadas en yoga
y calor podrían potencialmente
cambiar el curso del tratamiento para
pacientes con depresión al
proporcionar un enfoque sin
medicamentos con beneficios físicos
adicionales”, dijo la autora principal de
la investigación, doctora Maren Nyer,
directora de Yoga Estudio en el
Programa de Investigación y Clínica de
la Depresión del Hospital General de
Massachusetts y profesora asistente de
Psiquiatría en la Facultad de Medicina
de Harvard.

“Actualmente estamos desarrollando
nuevos estudios con el objetivo de
determinar las contribuciones
específicas de cada elemento (calor y
yoga) a los efectos clínicos que hemos
observado en la depresión”, afirmó la
experta. Los participantes calificaron
positivamente las sesiones de yoga
con calor y no experimentaron efectos
adversos graves asociados con la
intervención.

“Se necesitan investigaciones futuras
para comparar el yoga con calor y sin
calor para la depresión y explorar si la
temperatura tiene beneficios
adicionales a los del yoga para el
tratamiento de la depresión,
especialmente dada la evidencia
prometedora de la hipertermia de todo
el cuerpo como tratamiento para el
trastorno depresivo mayor”, afirmó el
autor principal doctor David
Mischoulon, director del Programa
Clínico y de Investigación sobre la
Depresión del Hospital General de
Massachusetts.

Por qué el yoga hace bien
El yoga en cualquiera de sus

variantes favorece la liberación de
endorfinas y de muchos otros
neurotransmisores que generan
sensaciones de bienestar en el cuerpo.
Las endorfinas son neurotransmisores
conocidos como las “hormonas de la
felicidad” debido a su capacidad para
generar sensaciones de placer. “La
práctica regular de yoga puede

aumentar la liberación de endorfinas
en el cerebro, lo que conduce a una
sensación de euforia, reducción del
dolor y mejora del estado de ánimo”,
expresó el doctor Anderson.

Además de las endorfinas, el yoga
también puede influir en la liberación
de otros neurotransmisores y
sustancias químicas en el cerebro,
como la serotonina y la dopamina. La
serotonina está asociada con la
regulación del estado de ánimo, el
sueño y la ansiedad, mientras que la
dopamina está relacionada con el
placer, la motivación y la recompensa.

En ese tono, el médico manifestó que
la práctica de yoga puede favorecer
también la liberación de
endocannabinoides, incluyendo la
anandamida, conocida como la
“molécula de la felicidad” debido a su
papel en la regulación del estado de
ánimo, la sensación de bienestar y la
reducción del estrés.

Sin embargo, antes de la práctica de
brikam yoga los expertos del Hospital

Israelita Albert Einstein recomiendan
una evaluación médica previa y
adaptarse progresivamente a las
temperaturas, comenzando con
periodos cortos y reforzar la
hidratación antes y después de la
práctica. La cardióloga Luciana Janot
del hospital brasileño, destacó en un
artículo en el portal de la institución,
que las prácticas en ambientes muy
calurosos traen dos riesgos
combinados: ejercicio intenso y
temperatura extrema.

“En un ambiente cálido y húmedo,
como el hot yoga, experimentamos
vasodilatación, y esto provoca que
tengamos un aumento de la frecuencia
cardíaca y una caída de la presión
arterial. Cualquiera que ya sea
hipotenso, que tenga presión arterial
baja, o sensible al calor, en un
ambiente como este se sentirá
afectado. ¿Todos se sienten enfermos?
No. ¿Hay gente que se acostumbra? Sí,
pero hay que tener cuidado”, explicó
Janot.
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Infobae

Una nueva actualización de
WhatsApp permitirá que los usuarios
generen contraseñas especiales para
sus conversaciones bloqueadas, de
forma que estos podrán aumentar su
nivel de privacidad y mantener esos
chats fuera del alcance de cualquier
otra persona que pueda tener control
del celular y de su clave de desbloqueo.

Una nueva actualización de
WhatsApp permitirá que los usuarios
generen contraseñas especiales para
sus conversaciones bloqueadas, de
forma que estos podrán aumentar su
nivel de privacidad y mantener esos
chats fuera del alcance de cualquier
otra persona que pueda tener control
del celular y de su clave de desbloqueo.

Si bien la posibilidad de seleccionar
chats para establecerlos como
“bloqueados” y protegerlos es una
función que ya está disponible en
WhatsApp, esta tiene una “falla” y es
que aún cuando estos sean privados,
están bloqueados de la misma forma
que el celular: con la huella dactilar y,
como alternativa, usar una clave
numérica. Por lo que si una tercera
persona eventualmente conociera esta
contraseña, los chats dejarían de estar
protegidos.

Es por eso que la característica
mejorada de WhatsApp permitirá
establecer una contraseña
personalizada en lugar de usar el

código de desbloqueo del celular. Así
la protección aumentada se
mantendrá incluso en casos en los que
un amigo o familiar tiene acceso a la
clave del dispositivo.

La nueva opción de privacidad,
según reportó WABetaInfo, se llamará
“Configuración de bloqueo de chats” y
tendrá dos funciones especiales para
garantizar una máxima discreción al
momento de administrar estas
conversaciones ocultas: esconder los
chats bloqueados y “código secreto”.

La primera novedad es que la
contraseña será independiente para
cada conversación que se desee
bloquear y deberá ser diferente a la
que se emplea para bloquear el celular.
Por lo tanto, además del bloqueo, se
asegura que la clave solo pueda ser
conocida por el dueño de la cuenta a
no ser que este elija compartir la clave
secundaria.

Además los usuarios también podrán
elegir si desean (o no) ocultar por
completo los chats bloqueados en su
lista de conversaciones. Actualmente
estos aparecen en la parte superior de
la aplicación bajo el nombre de “Chats
Bloqueados” y para acceder a ellos solo
hace falta deslizar el dedo hacia abajo,
lo cual no ofrece garantías de
discreción o restricción.

El ocultamiento de estas
conversaciones con la nueva
actualización ya no se producirá por
medio de una sección establecida, sino
que estará determinada por la

desaparición por completo de la lista
de chats que se tiene de forma
preestablecida. Para acceder a ellos, los
usuarios deberán escribir en el
buscador de conversaciones la clave
secreta establecida por el usuario y que
no será la misma de desbloqueo para
el celular.

Esta función aún se encuentra en
fase de desarrollo, por lo que los
usuarios interesados en utilizarla
deberán esperar algunas semanas o
meses más para ello. WhatsApp no ha
establecido una fecha exacta para el
lanzamiento o habilitación de esta
característica, pero sí se sabe que
cuando llegue será necesario realizar
la descarga e instalación de una nueva
actualización.

Incluso cuando esto ocurra, debido a
que este proceso suele ser gradual, es
probable que muchos usuarios no
tengan acceso a esta función en sus
primeros días o semanas de
disponibilidad, pero será solo cuestión
de tiempo antes de que se pueda
utilizar por cualquiera a nivel global.

Para saber si la aplicación ya tiene
una versión nueva, será necesario
buscar “WhatsApp” en la tienda de
aplicaciones del celular y verificar que
no aparezca la opción “Actualizar”
debajo del nombre de la plataforma. Si
llega a mostrarse, entonces se deberá
pulsar y esperar a que la actualización
termine de descargarse e instalarse
antes de probar si se habilita la nueva
función.

WhatsApp usará contraseñas para desbloquear chats ocultos
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Por Gonzalo Martínez
“The Woman In Me”, así se titulan

las memorias de Britney Spears y
salieron este martes a la venta con
importantes revelaciones
sobre la tremulenta vida de la
cantante, que pasó de ser una
de las artistas internacionales
más exitosas a acabar recluida
en un centro psiquiátrico en
diversas ocasiones.

El libro consta de 49
capítulos a lo largo de 275
páginas, profundiza en la
precoz llegada al estrellato de
la cantante de 41 años, en
cómo su trayectoria
profesional se vio
condicionada desde los inicios
por sus familiares y cuánto
afectó esto a su salud mental.

“Para mis hijos, que son el
amor de mi vida”, reza la
dedicatoria de esta obra que
cuenta también con un
agradecimiento final a sus
fans por impulsar el
movimiento #FreeBritney,
que en 2021 consiguió
liberarla por presión popular
de una polémica tutela legal a
la que estuvo sometida por
parte de su padre durante 14
años.

Además, se revelan
detalles acerca de su
relación con su madre, Lynne Spears,
quien la trataba como una “niña
robot” que tenía que cuidar su dieta al
máximo para no “parecer gorda” desde
su fulgurante irrupción en el programa
juvenil ‘The Mickey Mouse Club’.

Otro de los pasajes más impactantes
sobre su madre pone el foco en que
ambas bebían daiquiris juntas durante
viajes familiares a Biloxi cuando
apenas tenía 14 años.

“Me encantaba poder beber con mi
madre de vez en cuando”, relata la
autora de ‘Oops I did it Again’ para
añadir que a ambas les sentaba bien la
bebida, mientras que su padre “se
deprimía más” cuando ingería alcohol.

No obstante, habla también de la
difícil época de su divorcio del rapero
Kevin Federline en 2007, que acabó
derivando en un violento

enfrentamiento con un grupo de
paparazzi y a la postre, que se le
impusiera una tutela legal y que
a c a b a r a

interna en centros
psiquiátricos varias veces durante los
siguientes 12 años.

A sus 27 años, en el 2008 fue
internada por segunda vez en un
centro psiquiátrico, lo que llevó a la
cantante a un grado de desesperación
tal que, según cuenta, le hizo pensar
que su familia quería matarla.

“Después de que me sujetaran en
una camilla, sabía que podían
inmovilizar mi cuerpo cuando
quisieran. Podrían haber intentado
matarme, pensé. Empecé a
preguntarme si querían matarme”,
narra Britney Spears.

A lo largo del libro también
menciona que en esta etapa consumió
antidepresivos como el Prozac por
motivos de salud mental, pero que su

única droga de “elección voluntaria”
ha sido el Adderall, fármaco utilizado
habitualmente para tratar los

síntomas de TDAH.
“Lo que más me gustaba es

que me daba unas horas para
sentirme menos deprimida.
Era lo único que me
funcionaba como
antidepresivo y realmente
sentía que necesitaba uno de
esos”, rememora la intérprete
de “Toxic”.

En días pasados ya se había
adelantado una de las
grandes revelaciones de estas
memorias: durante su
noviazgo con el también
cantante Justin Timberlake,
que abarcó de 1999 a 2002,
tuvo un aborto que para ella
fue una “sorpresa” pero no
“una tragedia”.

“Si hubiera dependido sólo
de mí, nunca lo habría hecho.
Y sin embargo, Justin estaba
tan seguro de que no quería
ser padre”, desvela Spears,
que incluso describió el dolor
físico de la interrupción del
embarazo como “una de las
cosas más agonizantes” que
ha experimentado.

Asimismo, también contó
que con Timberlake, a quien

conoció en el programa
“The Mickey Mouse

Club”, mantuvo encuentros
sexuales desde los 14 años.

Una relación cuya ruptura marcó
profundamente a la cantante, quien se
fijó posteriormente en el actor irlandés
Colin Farrell, hasta el punto de colarse
en el rodaje del filme de acción
“S.W.A.T” (2003) en Los Ángeles para
conocerlo en persona.

Es lo que a grandes rasgos relata este
libro que narra la vida de la cantante
estadounidense desde que inició su
carrera. 

Las memorias ‘The Woman In Me’,
publicadas por Gallery Books –del
gigante editorial Simon & Schuster-, ya
están disponibles en inglés y se prevé
que este jueves salga la versión en
español para el público hispano.

Con información de EFE

Britney Spears publica sus memorias
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